

INFORME DE MISIÓN OFICIAL A LIMA, PERÚ
LCDA. ANGÉLICA I. MAYTÍN JUSTINIANI
DIRECTORA GENERAL

FECHA: 10 al 14 de abril 2018

La Directora General Angélica I. Maytín Justiniani, formó parte de la delegación oficial de la República de Panamá para participar en la Octava Cumbre de las Américas y diversas reuniones oficiales celebradas el pasado 12, 13 y 14 de abril. Adicionalmente la Directora también asistió a las reuniones del Grupo de Revisión de la Implementación de Cumbres - GRIC, 10 y 11 de abril.

Durante las sesiones del GRIC, se discutieron el proyecto Compromiso de Lima “Gobernabilidad Democrática frente a la Corrupción”. Cabe señalar que se abordaron temas sobre los ejes temáticos de la VIII Cumbre de las Américas. Se siguieron discutiendo las observaciones y propuestas que hicieron los delegados, logrando un acuerdo entre todos.

La Directora también participó del Foro de Jóvenes de las Américas el 12 de abril, que contó con la participación del Presidente de Perú, Su Excelencia Martín Vizcarra, el Presidente de Panamá, Su Excelencia Juan Carlos Varela, el Secretario de la Organización de los Estados Americanos, Luis Almagro, diversos Presidentes, Jefes de Estado y Primeros Ministros.

El Foro comenzó con un reporte de las recomendaciones y propuestas desarrolladas por los jóvenes, como resultado del V Foro de Jóvenes de las Américas, proceso oficial de participación de la juventud en su calidad de actor social en el proceso de la Cumbre de las Américas, organizado por el Young Américas Business Trust.

El proceso del Foro de Jóvenes de las Américas contó con la participación de más de cinco mil jóvenes de los 35 Estados miembros de la OEA, que representan a diferentes grupos de jóvenes en la región. Los jóvenes señalaron que la corrupción es un antivalor y que la transparencia es el valor que la previene. Rechazan ese fenómeno delictivo que promueve el abuso de poder y atenta en contra de los derechos humanos y la gobernabilidad democrática de la región. Los jóvenes se comprometieron a propiciar y promover valores democráticos, buenas prácticas y una participación ciudadana activa y constante.

Por otra parte manifestaron que el desarrollo sostenible tiene como objetivo una mejor calidad de vida presente y futura por lo cual debemos enfocar los esfuerzos al cambio desde los pilares básicos como son los derechos humanos y los derechos de la naturaleza.

En cuanto a aspectos de cooperación, institucionalidad internacional y alianza público-privadas, los jóvenes sugirieron la creación de un Ministerio de la Juventud inclusivo, con poder de decisión, que trabaje transversalmente en los distintos poderes de cada Estado, como canal y mecanismo para centralizar las metas e indicadores entre jóvenes, gobiernos y sector privado, como forma de nutrir los objetivos comunes del Hemisferio.

La Directora General también participó del Foro Empresarial de las Américas “Hecho en las Américas”, patrocinada por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el cual fue el marco del “Diálogo Empresarial de las Américas”, (Americas Business Dialogue, ABD) titulado: “Acción para el Crecimiento. Recomendaciones de Políticas y Plan de Acción 2018-2021 para el Crecimiento en las Américas”. Dicho documento se ofreció con el objetivo de consolidar la gobernabilidad democrática frente a la corrupción y una mayor transparencia en la región”, y cubrieron 5 ejes: 1.-Fortalecimiento de la transparencia y la integridad. 2.-Digitalización del crecimiento. 3.-Comercio para el mañana. 4.- Energía para el desarrollo y 5.-Habilidades del Futuro. Al igual que en el “Compromiso”, la corrupción es un tema nodal del ABD. Las 8 primeras recomendaciones abarcan el “Fortalecimiento de la Transparencia y la Integridad” fundamentadas en este análisis: “Evidencia empírica demuestra que la falta de transparencia e integridad puede afectar la productividad y el crecimiento económico de los países.

Durante la Cumbre de las Américas, la Delegación de Panamá encabezada por el Presidente de la República, Su Excelencia JUAN CARLOS VARELA RODRIGUEZ, agradeció al pueblo y gobierno del Perú y al Señor presidente Martín Vizcarra por presidir y organizar el encuentro de Jefes de Estado de las Américas, y expresar nuestro pleno respaldo al proceso de institucionalidad democrática del Perú. Igualmente, se hizo un llamado a las grandes potencias a buscar caminos que permitan alcanzar la paz duradera al pueblo sirio.

El Presidente Varela señaló que desde la Cumbre en Panamá se han dado avances importantes en la lucha contra la corrupción en toda la región. Sin embargo, encontramos una región dividida, con nuevos retos como el aumento en la producción de drogas y cambios drásticos en las políticas migratorias de algunos países. La corrupción es un flagelo que alimenta a los dos principales problemas de la región: la desigualdad y el crimen organizado. Panamá ha tenido avances importantes en la lucha contra la corrupción: se ha cortado de raíz la corrupción en las obras de infraestructura, haciéndolo de una forma que nos permitió proteger 40 mil empleos, 10 mil millones de balboas en obras y a la vez recuperar un patrimonio que se acerca a los 500 millones de balboas, sin afectar a la población inocente, que no tiene responsabilidad alguna de estos actos.

Las empresas han asumido su responsabilidad, han sido condenadas a pagar multas importantes y a culminar sus obras. Los funcionarios responsables de estos actos deben que rendir cuentas y resarcir el daño causado al estado. La sociedad exige y se le cumplirá que a partir de la fecha empresas y funcionarios que cometan actos de corrupción no puedan seguir contratando con el gobierno o siendo parte de la vida pública. Ha llegado el momento de fomentar un pacto público – privado en donde los gobiernos y el sector privado se comprometan a tomar acciones que aseguren que esto no vuelva a suceder en nuestra región. Nuestra región debe recuperar la ruta de un pujante crecimiento de la inversión pública y de la inversión extranjera que genere empleos y bienestar.

Panamá hoy está desarrollando obras por más de 15 mil millones de balboas en beneficio de la población. Obras licitadas y contratadas de manera transparente que mejoran la calidad

de vida de nuestros ciudadanos y aumentan la competitividad de nuestra economía. América Latina debe salir adelante en unidad, fortaleciendo sus democracias y eliminando la corrupción. Otro reto grave que enfrenta nuestro continente que está vinculado a otro tipo de corrupción es el aumento en la producción de drogas que se ha duplicado y que los nuevos mercados como Europa pagan el triple del precio por obtenerlas. El 70 por ciento de los delitos y personas en las cárceles están relacionados al tráfico de drogas. La respuesta de Panamá es contundente y estamos coordinando con países de la región una lucha frontal contra este flagelo.

La corrupción afecta las economías y causa movimientos migratorios drásticos, como fue el de los haitianos que residían en Brasil. El Presidente reconoció la valentía y solidaridad de Chile ante la crisis de estos migrantes que salían de Brasil ante la situación económica que se dio producto de la corrupción. Panamá ha actuado de forma responsable con los flujos migratorios de personas que cruzan por nuestro país buscando un mejor futuro. Los Estados deben supervisar y controlar los flujos migratorios para evitar que la migración irregular fomente la corrupción y así también proteger a los migrantes del tráfico de seres humanos.

Adicionalmente manifestó su satisfacción con la presencia de Cuba en esta Cumbre en Lima y expresó el respaldo a las medidas tomadas de apertura de su modelo económico que ha permitido la normalización y regularización de sus flujos migratorios. Lamentó la ausencia de Venezuela y el debilitamiento de su democracia. Cerrar su sistema político los ha llevado a una crisis económica y humanitaria que es muy preocupante para toda la región. Hizo un llamado a que todos los países para que mediante el diálogo y acciones concretas, busquen una salida pacífica y democrática a esta crisis que vive el pueblo venezolano; y a que estemos preparados para brindar ayuda humanitaria de darse un éxodo masivo ante la imposición de elecciones sin la participación de los sectores de la oposición.

Esta Cumbre debe servir para repensar en un continente más unido que nos permita promover la paz social y la cooperación en la búsqueda permanente a mejorar la calidad de vida de nuestros ciudadanos y resolver los problemas que afectan a nuestros pueblos. En Panamá encontrarán siempre un país amigo, promotor del diálogo, de la unidad,

cumpliendo con el rol de nuestra posición geográfica de ser puente del mundo y corazón del universo.

Durante la jornada de sesiones, se acordaron el documento contra la corrupción para impulsar la gobernabilidad en el continente. Dicha Declaración denominado Compromiso de Lima se adoptó. El texto aprobado incluye acciones concretas para la lucha contra la corrupción en la región en temas como transparencia y acceso a la información, participación de la sociedad civil en el seguimiento de la gestión gubernamental, protección de informantes y libertad de expresión, educación en valores democráticos y el rol del sector privado en la lucha contra la corrupción, entre otros temas.

También incluye referencias al financiamiento de los partidos políticos, la transparencia en obras públicas y compras gubernamentales, el intercambio de información y evidencia jurídica entre las fiscalías, la cooperación entre los sectores bancario y judicial y la profundización de iniciativas de recuperación de activos, así como medidas contra el cohecho y soborno internacional.

El Presidente de la República, su Excelencia Juan Carlos Varela Rodríguez designó a la Directora General de la ANTAI, impulsar las normas jurídicas necesarias que permitan que el Gobierno de Panamá, cumpla con los compromisos anticorrupción generados en la presente Cumbre.